



## Rapport d'activités Santé Mobile saison 2023-2024

Bonjour à tous,

De retour au Burkina le 28 déc 2023, je vais vous parler de la période où j'étais présente, soit de la date qui précède jusqu'en mars 2024. Comme j'étais absente durant les mois habituels, mon séjour s'est limité à 3 mois cette année-là.

Précisons que de mi-février à fin mars, la température était anormalement élevée cette année-là : 40 degrés et plus. Une pensée pour les habitants de ces zones extrêmement chaudes qui doivent supporter des températures si éprouvantes!

Le rapport précédent vous parlait des activités de janvier à février 2023 et de celles gérées par Diasso et l'équipe sur place à Ouagadougou durant le reste de l'année. Ils se sont bien organisés mais c'est toujours mieux d'être sur place : en effet les gens sont différents avec moi (l'étrangère) qu'avec Diasso qui est un compatriote.

Commençons maintenant à parler des différentes personnes suivies. Ci-après quelques patients vus par l'équipe en place : durant mon absence, les paraplégiques continuent d'être suivis ainsi que les personnes qui ont des plaies ; il y a aussi quelques situations complexes ou des urgences.

### **KAIBA, 18 ans, para-parésie des membres inférieurs suite à une chute d'un baobab en mai 2022 (suite)**

Il est toujours suivi par notre infirmier Bartho qui continue de s'occuper de ses plaies ; en effet il a toujours et encore un escarre. C'est extrêmement difficile de les éviter vu la chaleur, le manque de discipline de Kaiba et de sa famille d'accueil ! Enfin nous continuons de suppléer. Il est donc toujours loin de sa famille et ce n'est pas toujours facile, autant pour lui que pour la famille d'accueil, l'oncle et la tante qui sont déjà très envahis par leur famille et ils n'ont pas trop de moyens.

### **ESMEL, 26 ans paraplégique depuis 2016 (suite)**

Esmel évolue et semble de plus en plus accepter sa condition de paralysé, il est passablement indépendant, tellement que la famille vaque à ses occupations durant la journée. Il est donc souvent seul mais sort et a son réseau d'amis. Une donatrice Maruska lui donne mensuellement une somme pour pouvoir avoir une connexion internet et téléphone.

Il a aussi un certain confort au niveau ventilation, télévision et chaise roulante. Son matelas et son lit sont confortables et adéquats. En comparaison avec ses proches il est un peu un privilégié sur le plan du matériel. Il en est très reconnaissant et s'épanouit.

Il a vécu en avril 24 un épisode difficile car sa cousine, 14 ans, fille de de ses oncle et tante qui l'accueillent est décédée suite à un diabète qui était trop difficile à gérer ! Esmel se trouvait entre l'équipe de Santé Mobile et la famille. Cette dernière semblait ne pas vouloir collaborer avec nous..(famille complètement dépassée et surchargée) Nous sommes tous très attristés par cette situation.

### **MATHIAS, 28 ans, paraplégique depuis 2021 (suite)**

Mathias va assez bien mais lui est encore dans dans le déni de sa paralysie, il pense encore qu'il va pouvoir

Santé Mobile ASPA

BP 1992 - Suzanne Chabloz - 01 Ouagadougou

[www.burkina-santemobile.ch](http://www.burkina-santemobile.ch)

E-mail : [suchabloz@gmail.com](mailto:suchabloz@gmail.com)

Mobile Suisse : 0041 78 827 68 83 / Mobile Burkina 00226 77 67 01 01

Postfinance : IBAN CH 18 0900 0000 1582 1991 7

marcher. Il est positif malgré qu'il ne soit pas vraiment à l'aise étant hébergé par de la famille à Ouaga. Il aimerait vraiment pouvoir retourner dans son village tout en ne se rendant pas compte qu'il ne pourra pas cultiver comme avant. Il a exprimé qu'il avait peur que son épouse le quitte avec son enfant. Pas simple vraiment...(et le commerce de casseroles qu'il voulait ouvrir au bord de la route, qu'en est-il?)

### **MAIGA, env 35 ans, abcès dentaire**

Ce monsieur a été référé par notre collaborateur dans la zone non lotie. Il souffrait affreusement jusqu'à avoir un abcès qui a percé sa joue. Nous l'avons référé au secours dentaire suisse, et Jacques le dentiste a pu le soigner. Maiga a pu honorer une partie de son traitement. Il a été très reconnaissant.

A relever que les problèmes dentaires sont vraiment importants dans ce pays, les gens attendent jusqu'à la dernière pour agir, ceci vu le manque de moyen et la peur du dentiste. Comme nous rencontrons souvent des personnes souffrant de maux de dents, nous collaborons beaucoup avec Jacques dentiste burkinabé œuvrant au sein de l'association Secours Dentaire Suisse International. Il nous fait des prix abordables car il sait que ce sont des nécessiteux que lui adresse Santé Mobile.

### **ZALISSA, (age)cas complexe, écoute et traitement anti-dépresseur**

Cette jeune dame avait une attitude très fermée et en même temps se plaignait de douleurs un peu partout dans son corps. Lorsqu'on lui proposait d'aller consulter elle n'y allait pas ou ne nous le communiquait pas. Nous en parlons avec Diasso le médecin de l'association et nous décidons que je la verrai une fois par semaine pour qu'elle puisse parler de ses problèmes familiaux. En parallèle, nous avons commencé un traitement anti-kdépresseur et au fur et à mesure nous avons pu voir Zalissa s'épanouir.

Elle somatisait beaucoup et là, vraiment elle se porte mieux et a donc plus d'entrain pour aller travailler et s'occuper de ses enfants. Elle est séparée de son mari et depuis, déprimait et avait tendance à se victimiser. Je vais voir à mon retour comment elle se porte, il faut que je convienne avec Diasso comment la suivre en mon absence.

### **ESTELLE, env. 30 ans: évolution grave de sa maladie de Von Recklinghausen**

Nous connaissons Estelle depuis une dizaine d'années et sa situation est vraiment triste. La maladie évolue et son état est assez catastrophique. Elle est paraplégique, incontinente des selles et des urines, suspicion de problèmes rénaux mais finalement après consultation problèmes dus à une alimentation qui n'est pas adéquate. De plus, elle souffre de crises convulsives ainsi que de pics de température à env 40 degrés certainement dus à un désordre central car pas de signes d'infection. Cette situation est très complexe et il s'agit probablement d'envisager un accompagnement de fin de vie mais ceci est difficile car les soins palliatifs ne sont pas pratiqués au Burkina Faso et je me sens entre deux mondes. Il n'y a pas d'équipe adéquate pour la suivre à domicile et sa sœur qui vit avec se fatigue à son chevet.

### **GRACE, âge, fille d'Estelle, souffre de la même maladie**

a pu être envoyée en Suisse le 8 août, prise en charge par Sentinelles la fondation d'Edmond Kaiser. Elle va être opérée à Genève après 6 mes (sem ou mois?) en extension aux HUG, elle restera quelque mois en Suisse pour son suivi. L'opération consiste à corriger la scoliose créée par sa maladie. La forme de la maladie chez Grâce est une atteinte osseuse. Pas de fibrome mais déformation du squelette. On va la suivre durant son séjour en Suisse et après.

### **NOURREDINE, 14 ans, problème de valve cardiaque, devrait être opéré**

Mais vu les difficultés de communication entre médecins, il s'avère qu'il ne peut pas être opéré pour l'instant. C'est bien triste pour l'enfant et sa famille

### **NEIMAN, 14 ans, problème de valve cardiaque, devrait être opérée**

même situation pour cette jeune fille... Son état s'est aggravé en août, elle est en insuffisance cardiaque et l'opération devient urgente.

Santé Mobile ASPA

BP 1992 - Suzanne Chabloz - 01 Ouagadougou

[www.burkina-santemobile.ch](http://www.burkina-santemobile.ch)

E-mail : [suchabloz@gmail.com](mailto:suchabloz@gmail.com)

Mobile Suisse : 0041 78 827 68 83 / Mobile Burkina 00226 77 67 01 01

Postfinance : IBAN CH 18 0900 0000 1582 1991 7

Ces deux enfants devraient être pris en charge dans le cadre d'une semaine opératoire : en effet l'équipe qui fait de la chirurgie cardiaque devrait revenir opérer en octobre et nous espérons que ça puisse se faire.

### **Koubba (est-ce bien YACOUBA? Je propose qu'on utilise les mêmes prénoms d'une année à l'autre), 40 ans, ulcère membre inférieur (suite)**

Ce jeune homme se porte de mieux en mieux et c'est un plaisir de le voir guérir. Il est suivi par Bartho pendant mon absence pour ses ulcères aux deux jambes. Il reprend peu à peu son travail de tailleur, se déplace toujours avec le vélo que nous avons financé, un vieux vélo qui est juste extra pour lui. Il est probable qu'en octobre je le retrouve guéri.

### **Cédric Nagano, 35 ans, plaie membre inférieur**

Jeune coiffeur souffrant d'une plaie à la jambe. Un collaborateur me l'a présenté et depuis il vient trois fois par semaine se faire soigner à la maisonnette. Il est consciencieux et vraiment acteur pour retrouver sa santé

### **Lamine, 31 ans, ulcère membre inférieur**

Situation compliquée chez ce jeune homme qui est très vif et actif. Il aime faire des activités circassiennes et plus spécialement celle de cracheur de feu. Il était suivi par un agent de l'action sociale mais depuis que je suis dans la situation je ne peux plus le joindre. J'imagine qu'il s'est fatigué de lui en raison du manque d'amélioration dans l'évolution de sa maladie. Il a un ulcère à sa jambe qui grandit et rien ne l'aide. Un jour j'apprends qu'il veut aller se faire soigner par une personne dans le sud du Burkina. Comme son état a plutôt tendance à se dégrader, je me dis qu'il n'a rien à perdre et que ça vaut la peine d'essayer. Il est donc là-bas depuis quelques semaines et semble content. On lui dit de rester tranquille et il reçoit des soins. Lorsque je serai de retour au Burkina j'irai voir comment il est soigné !

### **IBRAHIM, 19 ans et ADAMA, 20 ans, jeunes épileptiques soutenus pour leur traitement médicamenteux (suite)**

Nous continuons à suivre ces deux jeunes qui doivent prendre une médication pour stabiliser leur maladie. C'est très difficile de suivre la prise des médicaments car c'est seulement lorsque la boîte est vide qu'un membre de la famille appelle. Il y a donc une rupture de traitement durant quelques jours et cela leur est néfaste. De plus, avec une méconnaissance de la maladie, ils sont très démunis et n'ont pas de moyens de transport qui leur permettrait de réagir rapidement. Un des deux est déjà atteint dans son intégrité : il a des troubles moteurs dus à son cerveau déficient. Nous allons essayer de faire un rappel mensuel pour l'achat des médicaments et réactiver Papa pour qu'il se bouge en ce sens.

### **Coups de pouce multiples :**

- 1) beaucoup de gens suivis sous le terme de **\*colopathies\*** car vu l'alimentation dans ce pays il y a un manque important de fruits, légumes crus, viande ou plus précisément **manque d'apports protéinés**. La solution est difficile à trouver car tous ces aliments sont chers pour les démunis et donc inaccessibles !
- 2) Plusieurs personnes viennent demander de l'aide pour enlever le matériel d'ostéosynthèse. Parfois c'est l'angoisse d'avoir un morceau de métal dans le corps, ils veulent l'enlever malgré l'avis du médecin qui dit que ce n'est pas nécessaire.

### **L'équipe en action :**

Sur le terrain il y a toujours **Diasso le jeune médecin** qui en parallèle de son travail avec Santé Mobile continue ses études pour devenir psychiatre. Nous en avons bien parlé et nous avons décidé qu'il resterait le médecin de santé mobile malgré ses études. Il est bien clair qu'il est moins disponible mais lorsqu'il est présent les choses avancent bien. Il est très impliqué et consciencieux.

Santé Mobile ASPA

BP 1992 - Suzanne Chabloz - 01 Ouagadougou

[www.burkina-santemobile.ch](http://www.burkina-santemobile.ch)

E-mail : [suchabloz@gmail.com](mailto:suchabloz@gmail.com)

Mobile Suisse : 0041 78 827 68 83 / Mobile Burkina 00226 77 67 01 01

Postfinance : IBAN CH 18 0900 0000 1582 1991 7

**Mahdi** notre kinésithérapeute suit plus particulièrement les paraplégiques, il est rétribué selon ses actes. **Bartho** continue à travailler régulièrement avec nous dans un dispensaire à Ouaga, il est spécialisé dans les plaies. **Papa Maiga** vit toujours dans un quartier où les habitants sont très démunis, il est à l'écoute et nous communique diverses demandes qui sont le plus souvent graves et compliquées. **Emmanuel Lompo** poursuit également avec nous sur le volet parrainage.

### **Recul par rapport aux réflexions et décisions de recentrer l'activité menée au BF**

Nous continuons de vouloir diriger l'action vers des soins de plaies et d'aide pour des coups de pouce pour des soins aigus. Ce cap est difficile à tenir car des grosses demandes arrivent régulièrement et nous ne pouvons pas ne pas les écouter et voir ce que nous pouvons faire pour elles.

- **Les soins de plaies** est toujours l'approche de base de cette association.
- **Le volet écoute et coordination** ce volet-là est aussi primordial car dans toutes situations il faut de l'écoute et coordonner les intervenants.
- **Le volet pédiatrique** est prioritaire, car dès qu'il s'agit d'enfants nous essayons de faire tout notre possible même si c'est hors de notre cahier des charges.

**Action de l'équipe en place durant mon absence :** Elle fonctionne bien et grâce à Whatt'sapp je peux avoir des nouvelles journalièrement même si je suis en Suisse

**Problèmes rencontrés cette année, évolution de l'activité :** vu les charges salariales et les soins aux cas chroniques nos moyens fondent comme neige au soleil. Nous essayons de fonctionner avec un budget de 1500.-CHF par mois mais il faut parfois en rajouter un peu selon les situations prises en charge, c'est pourquoi je fais parfois appel à vous pour un besoin particulier de cas en cas. La recherche de fonds est une constante préoccupation.

Il y a aussi la question du paiement des charges sociales qui entre en ligne de compte.

### **Remerciements :**

Je profite de ce rapport pour adresser un merci tout spécial à nos donateurs fidèles et généreux.

Je remercie aussi tous ceux qui me suivent dans les divers marchés durant ma présence en Suisse, c'est précieux de pouvoir vous y rencontrer et aussi de pouvoir écouler ces objets artisanaux qui font vivre quelques familles au BF et qui procurent de l'argent pour l'association.

Merci aussi pour le temps consacré à la lecture ce rapport qui, je l'espère, ne vous a pas paru trop long !

Je remercie aussi Denis un nouveau bénévole qui, depuis cet été, a donné du temps pour réaménager notre site internet désormais chez Infomaniak. Il a remplacé Monique qui nous a aidé durant plusieurs années et qui n'a plus pu continuer. Je remercie aussi Marie-France qui offre son temps pour m'aider dans les rapports et les mails ainsi qu'au niveau de la comptabilité.

**Ce rapport d'activités ainsi que de nombreuses photos seront publiés sur le site [www.burkina-santemobile.ch](http://www.burkina-santemobile.ch) ne manquez pas d'y jeter un coup d'œil.**

Santé Mobile ASPA

BP 1992 - Suzanne Chabloz - 01 Ouagadoudou

[www.burkina-santemobile.ch](http://www.burkina-santemobile.ch)

E-mail : [suchabloz@gmail.com](mailto:suchabloz@gmail.com)

Mobile Suisse : 0041 78 827 68 83 / Mobile Burkina 00226 77 67 01 01

Postfinance : IBAN CH 18 0900 0000 1582 1991 7